

## BAB III

### PEMAPARAN HASIL PENELITIAN

#### A. Biografi Imam Al-Ghazali

##### 1. Riwayat Hidup al-Ghazali

Al-Ghazali nama aslinya Muhammad Ibn Muhammad Ath-Thusi, dengan nama kecil Abu Hamid, dan mempunyai gelar Zainuddin (pengikut agama).<sup>1</sup> Ia lahir di Iran tepatnya di desa Thus pada 450/1058.<sup>2</sup> Ayahnya adalah seorang muslim yang saleh. Sekalipun ia seorang yang miskin dengan usaha tenun idol, namun ia tergolong orang yang tekun mengikuti majlis para ulama' dan pecinta ilmu. Ia selalu berdo'a agar putranya menjadi seorang ulama' yang pandai dan berguna bagi sesama manusia. Tetapi ayahnya tidak diberikan kesempatan untuk menyaksikan segala keinginan dan do'anya terkabul. Ayahnya meninggal dunia ketika al-Ghazali dan saudaranya, Ahmad masih kecil. Sesaat sebelum meninggal ia berwasiat kepada seorang sahabatnya yang sufi agar memberikan pendidikan kepada kedua anaknya, Ahmad dan al-Ghazali.<sup>3</sup>

Kesempatan emas ini dimanfaatkan oleh al-Ghazali untuk memperoleh pendidikan yang setinggi-tingginya. Mula-mula ia belajar agama, sebagai pendidikan dasar, kepada seorang ustadz setempat, Ahmad bin Muhammad Razkafi. Kemudian al-Ghazali pergi ke Jurjan dan menjadi santri Abu Nasr

---

<sup>1</sup> Yusuf Al-Qardhawi, *Al-Ghazali Antara Pro dan Kontra*. Surabaya : Pustaka Prograssif, 1997, hlm. 39

<sup>2</sup> Jurnal Al-Manar Vol 2, No. 5, cet. April 2012

<sup>3</sup> Abidin Ibnu Rusn, *Pemikiran al-Ghazali tentang Pendidikan*, cet 1, (Yogyakarta : Pustaka Pelajar Offset, 1998), hlm. 10











ialah : ilmu kalam; ilmu filsafat; ilmu kebatinan dan ilmu tasawuf.<sup>10</sup>

## 1. Pemikiran Teologi

Mula-mula al-Ghazali mendalami pemikiran kaum mutakallimin dari berbagai macam aliran. Buku-buku yang berkaitan dengan masalah itu dikajinya dengan kritis, sehingga jelaslah dasar-dasar akidah yang dijadikan argumen oleh masing-masing aliran. Tujuan pengkajian disini adalah untuk memelihara akidah ahli sunnah dan mempertahankannya dari rongrongan kaum bid'ah.<sup>11</sup> Seperti aliran Mu'tazilah yang di tokohi oleh Wasil bin 'Atha, Abu Huzail aliran ini mendapat pengaruh kuat dari orang-orang Yahudi dan Nasrani. Aliran Mu'tazilah tersebut jelas tampak dalam ajaran-ajarannya seperti keyakinan terhadap kebaruan al-Qur'an; manusia dengan akal pikirannya semata dapat mengetahui adanya Tuhan; *al-Manzili Baina al-Manzilatain* (tempat diantara dua tempat), untuk mempertahankan pendapat-pendapat mereka para tokoh aliran ini dengan tekun mempelajari filsafat Yunani. Inilah yang dikoreksi di kritik dan kemudian di tentang al-Ghazali. Beliau berusaha mengembalikan akidah umat Islam kepada akidah yang dianut dan diajarkan oleh Nabi Muhammad SAW. sehingga kemudian al-Ghazali mendapat gelar sebagai *Mujaddid al-Khamis* (pembaru ke lima) dalam Islam.

Al-Ghazali meletakkan warisan Rasul itu sebagai standar untuk menilai

<sup>10</sup> Abidin Ibnu Rusn, *Op.Cit.*, hlm. 13

<sup>11</sup> Iman Ghazali, *Kegelisahan al-Ghazali, sebuah Otobiografi Intelektual (Kitab Al-Mughidz min adh-Dalal)*, Alih bahasa Ahmad Khudhori Sholeh, Cet. I (Bandung: Pustaka Hidayah, 1998), hlm.25













dibukanya segala hakikat oleh Allah al-Ghazali yakin bahwa kaum tasawuf yang benar-benar berjalan menuju Allah SWT, dan itulah sebaik-baik jalan. Akhlak mereka adalah sebaik-baik akhlak karena telah mendapat pengetahuan yang tepat melalui ilham.

Menurut al-Ghazali, untuk menjadi sufi orang tidak dapat meninggalkan jalan yang disebut taqwa. Karena taqwa tidak dapat diketahui sampai pada saatnya akan diwujudkan hakikatnya kecuali melalui syari'at, maka tasawuf beserta para sufinya yang tidak sesuai dengan syari'at adalah menyesatkan sehingga harus di tolak.

Dengan hasil inilah al-Ghazali merasa puas dalam perhatiannya, telah dicapai apa yang menjadi cita-citanya sejak muda yakni mencapai *haqqul yaqin*, keyakinan yang hakiki, yang di dahului oleh *ainul yaqin* dan *ilmu yaqin*. Semua pendapatnya tentang tasawuf telah ditulis dalam bukunya yang terkenal *Ihya Ulumuddin*. Buku ini disusun al-Ghazali setelah sembuh dari penyakit ragu terhadap segala persoalan dalam kepercayaan.

Menurut al-Ghazali tangga pertama menuju ketinggian martabat dihadapan Allah sebagai pangkalan pertama dalam tasawuf ialah ilmu tauhid. Dari ilmu tauhid itu akan timbul iman, dan dari iman itu akan timbul usaha menjalankan syari'ah sebaik-baiknya. Diantara iman dan pelaksanaan syari'ah ada satu hal yang sangat menentukan ketaatan manusia menjalankan syari'at yakni cinta kepada Allah. Tangga lainnya untuk meraih ketinggian martabat tersebut menurut al-Ghazali adalah taubat, sabar, fakir, zuhud, tawakkal, cinta,



bijaksana, dan yang berguna. Sifatnya lebih abstrak daripada fakta dan norma. Kalau fakta berarti apa yang ada, tidak bergantung pada senang atau tidak senangnya seseorang, di dalamnya ia tidak mengandung norma, yang karenanya ia tidak dapat menyalahkan tindakan, maka norma adalah suatu aturan yang biasanya dikenal dengan istilah seperti seyogyanya, sewajarnya dan wajibnya. Kemudian, nilai tersebut mempunyai sifat untuk direalisasikan dalam masyarakat, dan dinamakan nilai aktual. Ada juga nilai yang menunggu untuk direalisasikan, nilai tersebut dinamakan nilai ideal. Dalam prakteknya nilai aktual akan memberi isi pada kehidupan manusia, sedang nilai ideal akan memberi arah pada nilai kejujuran, kesetiaan, kebijaksanaan dan sebagainya. Dengan pengertian tersebut, nilai dapat dipahami sebagai apa yang dapat memberi manfaat, sesuatu yang lebih dari suatu ide, norma, atau karya manusia yang dapat direalisasikan dan dikembangkan sehingga menjadi realitas kehidupan masyarakat, baik dalam aspek sosial, agama, budaya, dan aspek lainnya.

## **2. Pendidikan Agama Islam Menurut Al-Ghazali**

Al-Ghazali merupakan salah satu tokoh Muslim yang pemikirannya sangat luas dan mendalam dalam berbagai hal diantaranya dalam masalah pendidikan. Pada hakikatnya usaha pendidikan menurut Al-Ghazali adalah dengan mengutamakan beberapa hal yang diwujudkan secara utuh dan terpadu karena konsep pendidikan yang dikembangkannya berawal dari kandungan ajaran dan tradisi Islam yang menjunjung berprinsip pendidikan manusia seutuhnya.

Konsep pendidikan Islam adalah setiap upaya *transformasi* nilai-nilai yang sesuai dengan ajaran Islam dengan meletakkan al-Qur'an dan Sunnah Nabi Muhammad saw sebagai acuan utama. Secara umum sistem pendidikan Islam mempunyai karakter religius serta kerangka etik dalam tujuan dan sasarannya.

Pemikiran pendidikan al-Ghazali secara umum bersifat *religius-etis*. Kecenderungannya ini kemungkinan dipengaruhi oleh penguasaannya di bidang sufisme. Menurut beliau pendidikan yang benar merupakan sarana untuk mendekatkan diri kepada Allah. Pendidikan juga dapat mengantarkan manusia untuk menggapai kebahagiaan di dunia dan akhirat. Pendidikan juga sarana menebar keutamaan. Maka untuk mencapai hal itu, dunia pendidikan harus memperhatikan beberapa faktor yang cukup penting. Al-Ghazali berpandangan bahwa dunia pendidikan harus menempatkan ilmu pengetahuan pada posisi yang sangat terhormat, penghormatan atas ilmu merupakan suatu keniscayaan. Konsekuensi atas penghormatan terhadap ilmu adalah penghormatan terhadap guru.<sup>18</sup> Ilmu pengetahuan menurut Imam al-Ghazali adalah sebagai kawan di waktu sendirian, sahabat di waktu sunyi, penunjuk jalan pada agama, pendorong ketabahan di saat kekurangan dan kesukaran.<sup>19</sup>

Disamping itu, terdapat hal penting dalam mengkaji pemikiran Imam al-Ghazali dalam pendidikan, yaitu pandangannya tentang hidup dan nilai-nilai kehidupan yang sejalan dengan filsafat hidupnya, meletakkan dasar kurikulum

---

<sup>18</sup>Djumransjah dan Abdul Malik Karim Amrullah, *Pendidikan Islam Menggali Tradisi Mengukuhkan Eksistensi*. (Malang: Uin Malang Press, 2007), hlm. 55-56

<sup>19</sup>Syaefuddin, *Percikan Pemikiran Imam al-Ghazali dalam Pengembangan Pendidikan Islam*. (Bandung: Pustaka Setia, 2005), hlm. 110













